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ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO DE DIRETORES REALIZADA 
EM 12 DE SETEMBRO DE 2019 (No 159) 

Aos doze dias do mês de setembro de dois mil e dezenove, às quatorze horas, reuniu-se na 3 
Sala das Sessões, no quarto andar do prédio da Reitoria, Cidade Universitária, mediante 4 
prévia convocação individual, o Conselho de Diretores da Universidade Federal de Minas 5 
Gerais, sob a Presidência da Magnífica Reitora, Professora Sandra Regina Goulart 6 
Almeida, tendo comparecido os seguintes Conselheiros: Professores Alessandro Fernandes 7 
Moreira (Vice-Reitor); Maurício Freire Garcia (Pró-Reitor), pela Pró-Reitoria de 8 
Planejamento e Desenvolvimento; Ricardo Hallal Fakury (Pró-Reitor), pela Pró-Reitoria de 9 
Administração; Benigna Maria de Oliveira (Pró-Reitora), pela Pró-Reitoria de Graduação; 10 
Sílvia Helena Paixão Alencar (Pró-Reitora Adjunta), pela Pró-Reitoria de Pós-Graduação; 11 
Cláudia Andréa Mayorga Borges (Pró-Reitora), pela Pró-Reitoria de Extensão; Maurício 12 
José Laguardia Campomori (Diretor), pela Escola de Arquitetura; Cristiano Gurgel Bickel 13 
(Diretor), pela Escola de Belas-Artes; Terezinha de Fátima Carvalho de Souza (Diretora), 14 
pela Escola de Ciência da Informação; Carlos Augusto Rosa (Diretor), pelo Instituto de 15 
Ciências Biológicas; Hugo Eduardo Araujo da Gama Cerqueira (Diretor), pela Faculdade 16 
de Ciências Econômicas; Francisco Dutenhefner (Diretor), pelo Instituto de Ciências 17 
Exatas; Mônica Sette Lopes (Vice-Diretora), pela Faculdade de Direito; Wagner Ahmad 18 
Auarek (Vice-Diretor), pela Faculdade de Educação; Gustavo Pereira Côrtes (Diretor), pela 19 
Escola de Educação Física, Fisioterapia e Terapia Ocupacional; Sônia Maria Soares 20 
(Diretora), pela Escola de Enfermagem; Cícero Murta Diniz Starling (Diretor), pela Escola 21 
de Engenharia; Leiliane Coelho André (Diretora), pela Faculdade de Farmácia; Bruno 22 
Pinheiro Wanderley Reis (Vice-Diretor), pela Faculdade de Filosofia e Ciências Humanas; 23 
Vilma Lúcia Macagnan Carvalho (Diretora), pelo Instituto de Geociências; Sueli Maria 24 
Coelho (Vice-Diretora), pela Faculdade de Letras; Humberto José Alves (Diretor), pela 25 
Faculdade de Medicina; Renato Tocantins Sampaio (Diretor), pela Escola de Música; 26 
Henrique Pretti (Diretor), pela Faculdade de Odontologia; Zélia Inês Portela Lobato 27 
(Diretora), pela Escola de Veterinária; Bismarck Vaz da Costa (Diretor pro tempore), pelo 28 
Laboratório de Computação Científica; Wagner Nunes Rodrigues (Diretor), pelo Centro de 29 
Microscopia; Tânia Margarida Lima Costa (Vice-Diretora), pela Escola de Educação 30 
Básica e Profissional; Servidores Alex Goursand Macedo (suplente), Creuza Maria 31 
Carvalhaes Henrique e José Francisco do Nascimento, pela representação do corpo 32 
técnico-administrativo em educação. Justificaram sua ausência à sessão os Conselheiros 33 
Kátia Lúcia Pacheco e Fábia Pereira Lima, tendo também deixado de comparecer os 34 
Conselheiros Mário Fernando Montenegro Campos, Maria Márcia Magela Machado, 35 
Tarcísio Mauro Vago, Leonardo David Tuffi Santos, Flávio de Lemos Carsalade, Mariana 36 
de Oliveira Lacerda, Andréa Maria Silveira, Neide da Silva Dantas Mendes e Bruna 37 
Fernandes de Lima. Encontram-se vagas as sete representações do corpo discente. 38 
Participaram da sessão, com a anuência do Plenário, como convidados, com direito a voz, 39 
mas não a voto, os Universitários Thais Michelle Matia Zacarias, Otávio Balbino de 40 
Castro, Ane Caroline Oliveira e Rudson Nayston Rocha Matias. Havendo quorum 41 
regulamentar, a Sr.a Presidente, após cumprimentar os Conselheiros, declarou abertos os 42 
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trabalhos. EXPEDIENTE - Comunicações - A Sr.a Presidente observou que foi 43 
distribuído a todos documento (ANEXO A) que registra todos os novos Conselheiros, aos 44 
quais deu boas-vindas. Ata - A Sr.a Presidente, após informar que foi distribuída aos 45 
Conselheiros a ata da reunião do Colegiado realizada no dia 31 de agosto de 2017, 46 
submeteu-a a discussão e, não havendo manifestações, após obter a anuência do Plenário, 47 
colocou em votação o documento, que foi aprovado, apurando-se três abstenções. 48 
Informes - A Sr.a Presidente consultou os Conselheiros sobre a possibilidade de convidar 49 
os discentes indicados pelo Diretório Central dos Estudantes (DCE) para participarem da 50 
presente reunião, com direito a voz, mas não a voto, uma vez que a atual Diretoria da 51 
Entidade ainda não apresentou ao Reitorado o registro civil em cartório da ata de sua 52 
posse, condição regimental obrigatória para a indicação de representantes estudantis para 53 
atuarem no Conselho Universitário. Houve anuência do Plenário, passando a participar da 54 
reunião, como convidados, os Universitários nomeados no rol dos presentes. Em seguida, 55 
informou que foi realizada às 19 horas do dia 9 de setembro, no Auditório da Reitoria, a 56 
solenidade de comemoração dos 92 anos da UFMG e dos 90 anos da Fundação 57 
Universitária Mendes Pimentel (FUMP). Destacou que, na referida cerimônia, houve a 58 
entrega da Medalha Mendes Pimentel aos seguintes homenageados: i) Reitores da UFMG 59 
Professores Jaime Arturo Ramírez (gestão 2014-2018), Clélio Campolina Diniz (gestão 60 
2010-2014), Ronaldo Tadeu Pena (gestão 2006-2010), Ana Lúcia Almeida Gazzola (gestão 61 
2002 - 2006), Francisco César de Sá Barreto (gestão 1998-2002) e Tomaz Aroldo da Mota 62 
Santos (gestão 1994-1998); ii) Professores José Israel Vargas, Roberto Assis Ferreira e, em 63 
homenagem póstuma, Henrique Cláudio de Lima Vaz (Padre Vaz) e Jorge Brovetto Cruz. 64 
Na ocasião, foram também homenageados, pela contribuição com o trabalho que a FUMP 65 
desenvolve no campo da assistência estudantil, os Professores Edgard Carvalho Silva (in 66 
memoriam), Romeu Cardoso Guimarães, Maria Carmen Fonseca Serpa Carvalho, o Senhor 67 
Roque Almeida e o Instituto Bancorbrás. A Sr.a Presidente informou ainda ter recebido do 68 
Ministério Público de Minas Gerais, em solenidade realizada em 11 de setembro de 2019, a 69 
Medalha do Mérito Promotor de Justiça Francisco José Lins do Rego Santos, no grau de 70 
Comenda, homenagem prestada a trinta personalidades “responsáveis por relevantes 71 
contribuições para a sociedade e para a cultura jurídica do país” que, este ano, 72 
contribuíram, em especial, para minimizar os impactos humanos, sociais, ambientais e 73 
econômicos da tragédia relativa ao rompimento do reservatório de rejeitos da mineradora 74 
Vale na Barragem 1 da Mina do Córrego do Feijão, em Brumadinho, ocorrido em 25 de 75 
janeiro. Ressaltou que, na cerimônia, declarou ter sido a escolha de seu nome uma 76 
deferência e inequívoca manifestação de apoio à UFMG e o reconhecimento da relevância 77 
e da seriedade do trabalho realizado pela Instituição em benefício da sociedade de Minas 78 
Gerais e do país. ORDEM DO DIA - 1 Estágio Probatório de interesse da Servidora 79 
Técnico-Administrativa em Educação Débora Maria Nazareth Sanches (Processo 80 
no 23072.000720/2017-83) - A Sr.a Presidente observou que, conforme disposto na 81 
Resolução no 17/1992 do Conselho Universitário, de 17 de dezembro de 1992 (estabelece 82 
normas quanto aos procedimentos para efetivação de servidores técnico-administrativos 83 
em educação - Estágio Probatório), na hipótese de o parecer da comissão de avaliação ser 84 
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desfavorável à inclusão do servidor no quadro permanente da UFMG, o processo de 85 
avaliação deve ser encaminhado à apreciação do Conselho de Diretores, que emitirá 86 
parecer a ser submetido à consideração da Reitora, para decisão final. A seguir, após 87 
informar que foi distribuído aos Conselheiros o Parecer do Relator, Maurício José 88 
Laguardia Campomori, passou-lhe a palavra para apresentação do assunto ao Plenário. O 89 
Servidor Técnico-Administrativo em Educação José Francisco do Nascimento pediu vista 90 
da documentação. A Sr.a Presidente observou que o art. 15 do Regimento Geral da UFMG 91 
estabelece que a concessão de vista implica a apresentação, pelo solicitante, de parecer 92 
escrito sobre a matéria, no prazo de dez dias, sob pena de caducidade do pedido. O 93 
Conselheiro José Francisco do Nascimento solicitou a ampliação do prazo para quinze 94 
dias, pedido submetido à consideração do Plenário pela Sr.a Presidente e ao qual não houve 95 
objeções. 2 Orçamento 2019 - A Sr.a Presidente passou a palavra ao Pró-Reitor de 96 
Planejamento e Desenvolvimento, Professor Maurício Freire Garcia, para apresentação, ao 97 
Plenário, de informações sobre a atual situação orçamentária da UFMG em face do 98 
bloqueio, pelo Ministério da Educação (MEC), em 2 de maio de 2019, de verbas 99 
destinadas a despesas discricionárias, o que representa, na UFMG, um corte de 100 
aproximadamente R$ 64,5 milhões do seu custeio. A seguir, o referido Pró-Reitor detalhou 101 
aos Conselheiros o documento síntese (ANEXO B), com o auxílio de projeção em tela. A 102 
Sr.a Presidente relatou que a UFMG tem encaminhado ao MEC informações, comprovadas 103 
por dados, sobre a condição orçamentária e financeira da Instituição. Ratificou a 104 
informação de que, até o mês de agosto, a UFMG conseguiu honrar seus compromissos, 105 
com a adoção de medidas de redução dos gastos, mas ressaltou que, a partir do mês em 106 
curso, a situação ficará difícil caso o MEC não libere os recursos originalmente previstos 107 
para a Universidade em 2019. Acrescentou que tem atuado ativamente, junto a 108 
parlamentares e ao Governo Federal, em parceria com a Associação Nacional dos 109 
Dirigentes das Instituições Federais de Ensino Superior (ANDIFES) e outras Instituições, 110 
para a manutenção do orçamento de 2019 aprovado na Lei Orçamentária Anual (LOA), o 111 
qual sofreu o citado bloqueio. Acrescentou que, em reunião realizada em 21 de agosto na 112 
sede da ANDIFES, o secretário de Educação Superior do Ministério da 113 
Educação (SESu/MEC), Arnaldo Barbosa de Lima Júnior, afirmou aos Reitores que poderá 114 
haver, no mês de setembro, um desbloqueio de parte dos recursos e que o orçamento de 115 
2020 para as Universidades deve ser mantido nos mesmos patamares de 2019. A Sr.a 116 
Presidente informou ainda que está em análise no âmbito da Câmara dos Deputados a 117 
Proposta de Emenda Constitucional (PEC) 24/2019, que propõe excluir despesas de 118 
instituições federais de ensino da base de cálculo e dos limites individualizados para as 119 
despesas primárias, ou seja, dos limites das despesas financiadas por receita própria, de 120 
convênios ou doações, uma vez que o teto federal de gastos obriga que a arrecadação 121 
própria das universidades seja usada, por exemplo, para o pagamento da dívida pública, 122 
impedindo que as instituições possam usufruir do recurso arrecadado. Comentou que a 123 
UFMG foi convocada, juntamente com dirigentes das maiores universidades federais 124 
brasileiras, entre as quais a Universidades Federal do Rio Grande do Sul (UFRGS), a 125 
Universidade Federal do Rio de Janeiro (UFRJ) e a Universidade de Brasil (UnB), para 126 
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participar, no dia 17 de setembro de 2019, de audiência pública no Senado Federal, para 127 
debater a minuta do Projeto de Lei (PL) relativo ao Programa “Future-se”, proposto pelo 128 
Governo Federal, e subsidiar os parlamentares com informações sobre a realidade das 129 
universidades e a visão dos dirigentes sobre o Programa, uma vez que o referido PL será 130 
encaminhado pelo Governo ao Congresso Nacional. Em seguida, houve discussão sobre 131 
medidas de racionalização de gastos, contenção e redução de algumas despesas, em 132 
especial com energia elétrica. A seguir, a Sr.a Presidente observou que, em 16 de agosto de 133 
2019, com fundamento no Decreto no 9.725/19, de 12 de março de 2019, que extingue 134 
cargos em comissão e funções de confiança e limita a ocupação, a concessão ou a 135 
utilização de gratificações, a Secretaria de Gestão e Desempenho de Pessoal do Ministério 136 
da Economia (ME) realizou, eletrônica e diretamente no Sistema Integrado de 137 
Administração de Pessoal (SIAPE), procedimento para dispensar, de forma automática, a 138 
partir de 30 de julho de 2019, todos os ocupantes de Função Gratificada (FG) da UFMG, 139 
nos níveis de 4 a 7 (FG-4 a FG-7). A seguir, prestou informações sobre as medidas 140 
adotadas para reverter a extinção, por força do Decreto no 9.725, de 12 mil FGs em 141 
instituições federais da área da educação: a) Ação Direta de Inconstitucionalidade (ADI), 142 
interposta pela Ordem dos Advogados do Brasil (OAB) no Supremo Tribunal 143 
Federal (STF), com questionamentos a dispositivos do citado Decreto, uma vez que, 144 
segundo o art. 84 da Constituição Federal, compete privativamente ao Presidente da 145 
República dispor, mediante decreto, sobre a extinção de funções ou cargos públicos apenas 146 
quando vagos, uma vez que dispensar os ocupantes dos cargos e funções é de competência 147 
exclusiva da administração das Instituições; b) Ação Civil Pública (ACP), com pedido de 148 
tutela de urgência, interposta pelo Ministério Público Federal (MPF), com a adesão de 149 
algumas Instituições Federais de Ensino Superior (IFES), sob os argumentos de violação 150 
ao princípio da autonomia universitária e prejuízo às atividades de ensino, pesquisa e 151 
extensão. Acrescentou que o Sindicato dos Trabalhadores nas Instituições Federais de 152 
Ensino (SINDIFES) também pleiteou ação no MPF com o objetivo de reverter o corte das 153 
funções FGs nas Instituições Federais de Ensino de Minas Gerais – UFMG, Centro Federal 154 
de Educação Tecnológica (CEFET-MG), Universidade Federal dos Vales do Jequitinhonha 155 
e Mucuri (UFVJM), Instituto Federal de Educação, Ciência e Tecnologia de Minas 156 
Gerais (IFMG) – e nos demais Institutos e Universidades Federais. 3 Apresentação da 157 
Diretoria de Arquivos Institucionais (DIARQ) - A Sr.a Presidente pediu a autorização do 158 
Plenário para convidar o Diretor e a Vice-Diretora da DIARQ, Professor Adalson de 159 
Oliveira Nascimento e Arquivista Júnia Terezinha Morais Ramos, para participarem da 160 
sessão, com o objetivo de apresentar o trabalho realizado pelo Órgão, criado pelo Conselho 161 
Universitário, mediante a Resolução Complementar no 01/2015, de 31 de março de 2015, 162 
como Órgão Auxiliar da Reitoria, com as finalidades de propor e implantar uma política de 163 
arquivos na Universidade. Não havendo objeções, os referidos convidados passaram a 164 
participar da reunião e, após distribuírem aos Conselheiros a cartilha intitulada “Noções 165 
Básicas de Arquivo” e o “Manual de Gestão de Documentos Arquivísticos da UFMG”, 166 
publicações produzidas pela DIARQ, fizeram com o auxílio de projeção em tela, a 167 
apresentação de documento informativo (ANEXO C) sobre as atividades do Órgão. 168 
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Seguiram-se manifestações elogiosas ao trabalho realizado pela equipe da DIARQ, em 169 
especial por parte de Diretores de Unidades nas quais a DIARQ já contribuiu no processo 170 
de organização e eliminação de documentos de arquivo. A Sr.a Presidente parabenizou os 171 
Professores Adalson de Oliveira Nascimento e a Arquivista Júnia Ramos, os quais, após 172 
agradecimentos da Reitora, se retiraram do recinto. PALAVRA LIVRE - A Sr.a 173 
Presidente comentou que a revista britânica Times Higher Education (THE) publicou 174 
ranking no qual a UFMG figura, entre as instituições brasileiras de ensino superior, como a 175 
melhor federal e a terceira melhor em um quadro geral, liderando a lista a Universidade de 176 
São Paulo (USP) seguida pela Universidade de Campinas (UNICAMP). Observou que a 177 
sistemática de levantamento de dados utilizada pela THE é construída considerando treze 178 
indicadores de desempenho, entre fatores como ensino, pesquisa, citações em revistas 179 
científicas, registro de patentes e internacionalização. A seguir, a Sr.a Presidente ressaltou a 180 
satisfação com o reconhecimento da qualidade da UFMG, mas ratificou seu entendimento 181 
de que as escolhas metodológicas de levantamento de dados devem ser consideradas com 182 
cuidado, uma vez que as instituições apresentam características distintas entre si, como 183 
parâmetros diferentes acerca dos aspectos prioritários para uma instituição pública e 184 
gratuita, além de promoverem impacto social bem mais amplo do que as classificações 185 
conseguem captar. O Professor Gustavo Pereira Côrtes convidou todos para participarem 186 
às 18 horas do dia 12 de setembro, no auditório principal da Escola de Educação Física, 187 
Fisioterapia e Terapia Ocupacional, da sessão solene da Congregação da Unidade para a 188 
outorga do título de Professora Emérita às docentes Hilda Angélica Iturriaga Jimenez e 189 
Lívia de Castro Magalhães. A seguir, não havendo outras manifestações, a Sr.a Presidente 190 
agradeceu a presença de todos e encerrou a sessão, da qual eu, Consuelo Dourado Dupin, 191 
Secretária ad hoc do Conselho de Diretores, lavrei a presente ata, que assino. 192 
 
 


